

Fecha 26.01.2010	Sección Primera: Nacional	Página 19
----------------------------	-------------------------------------	---------------------

[] RICARDO PASCOE PIERCE

Todas las coaliciones electorales en el mundo son producto de decisiones pragmáticas, tanto en el parlamentarismo como en el presidencialismo. Por ello extrañan tanto las expresiones sobre “engendros” y demás.

RICARDO PASCOE PIERCE*

Las coaliciones electorales

No estamos ante algo insólito o nunca visto antes en la historia nacional.

Resulta sorprendente el nivel de rispidez del debate en torno a la posibilidad de que PAN y PRD pudieran aliarse en pocos estados (Oaxaca, Puebla, Hidalgo y Durango, sin excluir del todo a Veracruz) para competir por las respectivas gubernaturas este año. El PRI se ha descosido en adjetivaciones, así como un importante número de columnistas y editorialistas de todos los medios, además de funcionarios federales. Pero desde 1985 ha habido acercamientos y han acordado coaliciones electorales, como lo recuerda Pascal Beltrán del Río en su columna del domingo 24. La más reciente fue en Chihuahua, en las elecciones para gobernador, hace cinco años. Es decir, no estamos ante algo insólito o nunca visto en la historia nacional, como ahora se está insinuando. De hecho, las grandes “coaliciones” electorales las inauguró el PRI, cuando postulaba candidatos a los tres niveles de gobierno con el PPS (la izquierda lombardista) y el PARM (inicialmente, una etiqueta para facilitar que candidatos de las Fuerzas Armadas tuviesen voz en el Congreso y, luego, una bolsa para diversos aventureros de la política), tratando, con ello, de convencer a la comunidad internacional de la existencia de una democracia funcional en México.

Lo desconcertante es la incapacidad de sus líderes para explicar las razones del planteamiento, pues dan a entender con ello que hay elementos “inconfesables”. Tal vez por eso no se lleguen a concretar las coaliciones. Hay muchas presiones internas y externas en ambos partidos, que buscan impedir tales acuerdos.

Todas las coaliciones electorales en el mundo surgen de decisiones pragmáticas, en el parlamentarismo y en el presidencialismo. Por ello extrañan tanto las expresiones sobre “engendros” y demás, cuando en realidad son naturales, en la medida en que son explicadas. Obviamente, sin explicaciones claras, nada funciona.

Las coaliciones, si se hacen, servirán al PAN y al PRD para frenar una oleada de victorias priistas este año y equilibrar la carrera hacia la Presidencia en 2012. No quiere decir que tengan grandes acuerdos, sino que es una decisión que, de no tomarse, pudiera encaminar a un PRI sin freno hacia la Presidencia en dos años. Visto así, es una decisión pragmática que hace sentido. Los líderes partidistas debieran explicarlo con claridad y sin vacilaciones.

Ahora bien, ¿qué sentido tiene frenar al PRI, más allá de los intereses específicamente partidistas, de que no regrese a Los Pinos y de impedir que consiga una mayoría parlamentaria? Independientemente de sus diferencias



Fecha 26.01.2010	Sección Primera: Nacional	Página 19
----------------------------	-------------------------------------	---------------------

ideológicas (expuestas nítidamente en torno al matrimonio de personas del mismo sexo), son partidos surgidos de la alternancia democrática y la defienden como sistema político, mientras que el PRI es el estructural e ideológicamente opuesto a la alternancia democrática, pues nunca ha mostrado una autocrítica y una ruptura con sus históricos métodos de gobierno ni de los de sus gobernadores. Precisamente en 2012 se definirá la disyuntiva sobre la validez o no de la alternancia como método de gobierno aquí. Podría abrirse una segunda

etapa de la transición democrática o podría cerrarse la puerta a la transición.

El PRI ha crecido por los errores de los "alternativos". El PAN cometió un error político grave al querer convertir los comicios de 2009 en un referéndum sobre la delincuencia orga-

nizada, cuando la gente padecía la crisis económica. El PRD sólo vive promoviendo la polarización social, fantaseando que va a prender en el imaginario social por lo que tiene de martirologio y heroísmo. Aun siendo cierto, el problema sustantivo de las elecciones de 2010 es que son el arranque de 2012 y ambos saben de su desventaja inicial. Hasta AMLO lo sabe, por lo cual su corriente en el PRD ha apoyado la idea de coaligarse en 2010 con el PAN.

**Especialista en análisis político
ricardopascoe@hotmail.com*

**PAN y PRD
son partidos
surgidos de
la alternancia
democrática.**